

682

(13) **Moreno Corral, Fermín**

Nació el día 11 de octubre de 1904. Labrador. Murió asesinado el día 15 de octubre de 1936, a las once y media de la noche, en los extramuros del pueblo. Casado con Iluminada Alcantarilla Blanco (* 3-IX-1904). Hijos: Natividad (* 25-XII-1931) y Angel (* 30-I-1935).

Su amor a Dios y a España fué el único delito para su muerte. Era de intachable conducta y acrisolada honradez. Fué detenido junto con su padre y encerrado en la cárcel, de donde lo sacaron poco después, conduciéndolo hasta el lugar del martirio, fuertemente atado por las muñecas, junto con su padre. Al ser fusilados, cayendo sobre él, salvó la vida de su padre, el cual, después de estar un rato bajo el cadáver de su hijo, mordió las ligaduras, y al verse libre, besó tiernamente las manos de su hijo, y huyó a las filas nacionales, a defender los derechos de Dios, de la Patria y de la Humanidad honrada.

683

(14) **Moya y de León, Bienvenido**

Nació el día 22 de marzo de 1912. Jornalero. Murió asesinado el día 1.º de septiembre de 1936, en el término de Auñón (Guadalajara). Padres: Juan (* 8-IV-1870) y Francisca (* 4-IV-1870).



Buen cristiano y persona de arraigados sentimientos católicos, de los cuales era entusiasta y propagandista, se distinguió durante las elecciones de febrero de 1936. Fué tenazmente perseguido y encarcelado al estallar la revolución, siendo finalmente asesinado «por el mero hecho de amar a Dios, a España y a su familia».

684

(15) **Peiró Moya, Juan Julián**

Nació el año 1915. Estudiante. Murió asesinado el día 1.º de septiembre de 1936, a las dos de la mañana, en el término de Auñón. Padres: Angel y Concha. Hermanos: Vicenta, Isabel y Angel.



«Fué siempre buen católico» y estuvo afiliado en Madrid a las Juventudes Católicas y a FE desde los quince años. Fué detenido el día 19 de agosto de 1936, y mientras estuvo en la cárcel, dijo a sus compañeros de martirio que él se ofrecía voluntario

a morir por todos, con tal de que ellos se librasen de la muerte. Finalmente, fué sacado de la cárcel en la madrugada del día 1.º de septiembre y conducido al término municipal de Auñón, donde entregó su vida por Dios y por España.

685

(16) **Peiró Rojo, Esteban**

Nació el año 1921. Comerciante. Murió asesinado el día 1.º de septiembre de 1936, a las 3 de la mañana, en el término de Auñón. Padres: Esteban Peiró Peiró y Felisa Rojo Sanz. Hermana, Rosa.



Era un joven de buenas costumbres, muy piadoso y amante de sus padres, cumpliendo fielmente todas sus obligaciones de buen católico y español. Detenido y encarcelado, sufrió con resignación cristiana los tormentos, hasta que en la madrugada del día 1.º de septiembre de 1936 fué sacado con otros compañeros y llevado al lugar indicado, donde entregó su vida por Dios y por España.

686

(17) **Toro Muñoz, Felipe**

Nació el día 5 de febrero de 1894. Herrero. Murió asesinado el día 15 de octubre de 1936, a las once y media de la noche, extramuros del pueblo. Casado con Simona del Río Vindel (* 11-IV-1893). Hijos: Carmen (* 2-XI-1920), Pilar (* 14-V-1923) y Alejandro (* 30-VIII-1926).

Era muy laborioso y honrado, además de buen cristiano y buen patriota. Detenido con los demás vecinos en la iglesia, fué sacado en la noche del día 15 de octubre, atado por las muñecas con otro, y al ser asesinados en masa, cayó al suelo malherido, considerándolo muerto; pero al enfocarle con una linterna, abrió los ojos, descubriendo que estaba aún vivo, y fué horriblemente rematado.

SACEDONCILLO

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Cuenca — Habitantes: 140.)

La iglesia parroquial fué profanada y destrozada. Se han salvado una parte del retablo del altar mayor y algunos ornamentos preciosos; pero el conjunto de las pérdidas es muy estimable y resulta irreparable. Entre los objetos destrozados y quemados estaban los siguientes: las imágenes, algunas de las cuales eran muy devotas y de mérito artístico; algunos lienzos buenos, el órgano, vestiduras y mantos de imágenes y todo el ajuar del culto. Los marxistas se llevaron las siguientes alhajas de plata: 2 cálices, uno de los cuales había sido regalado por S. M. Don

Alfonso XIII; 2 copones y 1 píxide, las crismeras, 1 báculo de San Blas y la corona de la Virgen del Rosario. Además, desaparecieron 2 campanas grandes y 2 alfombras fabricadas en Cuenca, de mucho mérito y arte.

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada.	1
Altares, imágenes y retablos destrozados. . .	Todos
Cálices desaparecidos	2
Copones desaparecidos	2
Campanas destrozadas y desaparecidas . . .	2
Organo destrozado	1
Archivo destruido	1

SAELICES

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Tarancón. — Habitantes: 2,050.)

El pueblo de Saelices había sido antiguamente muy piadoso en su totalidad. Sin embargo, en los últimos tiempos, especialmente desde 1931, la propaganda materialista e irreligiosa de las organizaciones marxistas pervirtieron a una gran cantidad de personas, que continuaban observando las tradiciones cristianas, pero cayeron en la indiferencia religiosa práctica, a veces en la incredulidad y en algún caso también en la inmoralidad.

Ya en mayo de 1936 tuvo que huir el párroco, pues querían asaltar su casa y asesinarle. Triunfante el terrorismo rojo, asaltaron la iglesia parroquial y destrozaron los altares e imágenes, el órgano, los demás objetos del culto, casi todo el archivo, las campanas, puertas, etc., salvándose únicamente el altar y la imagen de Nuestra Señora de los Remedios.

La iglesia fué destinada a garage y despacho de víveres; en la casa parroquial se instaló el comité rojo.

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada.	1
Altares, imágenes y retablos destrozados. . .	Todos menos 1
Cálices, custodias, cruces y copones desap. .	Todos
Campanas destrozadas y desaparecidas. . .	Todas
Organo destrozado	1
Archivo destruido (en parte)	1
Asesinado	1

SALINAS DEL MANZANO

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Cañete. — Habitantes: 600.)

Este pueblo, que había sido antes muy piadoso en su totalidad, vió profanado el templo de Dios y fué testigo del martirio cruelísimo de su párroco. En la iglesia parroquial no quedó absolutamente ningún objeto de los que servían para el culto divino.

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada.	1
Altares, imágenes y retablos destrozados. . .	Todos
Cálices, custodias, cruces y copones desap. .	Todos
Campanas destrozadas y desaparecidas. . .	Todas
Organo destrozado	1
Archivo destruido	1
Sacerdote secular asesinado.	1

687

García Moreno, Salvador

Nació el día 13 de abril de 1878. Párroco. Murió asesinado cerca de Cañete.



Era muy piadoso y caritativo. Al iniciarse el Movimiento, estaba en Salinas del Manzano y se refugió en Cañete, su pueblo natal, donde fué detenido y martirizado. No contentos con matarlo, le robaron cuanto llevaba encima y mutilaron su cadáver bárbaramente, paseando por el pueblo sus orejas, clavadas en las puntas de las bayonetas; después rociaron de bencina su cadáver y le prendieron fuego, pero no ardió.

SALMERÓN

(Provincia: Guadalajara. — Arciprestazgo: Sacedón. — Habitantes: 1,000.)

Casi todos los habitantes de Salmerón eran buenos y piadosos, y se sacrificaban para sostener el culto y el sacerdocio.

La minoría insignificante de los que se habían dejado seducir, después de 1931, por la propaganda marxista e impía, al triunfar la revolución de 1936 asaltaron la iglesia, destrozando los retablos e imágenes, que eran en gran número y de valor artístico, y robando las ropas y las alhajas, algunas de las cuales eran valiosas.

El templo, después de la profanación, sirvió de almacén, de cárcel y de cuadra.

«Fueron asesinadas cuatro personas por sus ideales católicos y españoles, además del párroco.»

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada.	1
Altares, imágenes y retablos destrozados. . .	Todos
Cálices, custodias, cruces y copones desap. .	Todos
Campanas destrozadas y desaparecidas. . .	Todas
Archivo destruido	1
Sacerdote secular asesinado.	1
Asesinados en total	5